

INFORMACIÓN BIBLIOGRÁFICA

BOIX, C. (2003), *Democracy and Redistribution*, Cambridge, Cambridge University Press.

Aunque existe una larga literatura, desde Aristóteles hasta la actualidad, sobre las posibilidades de éxito de los procesos de democratización en distintas áreas geográficas y distintos momentos históricos, no se puede afirmar que contemos con un conocimiento exhaustivo sobre el proceso de desarrollo político. Tratando de verter luz sobre alguna de estas cuestiones, Carles Boix presenta en este libro una completa teoría de las transiciones políticas, a partir de una metodología basada en la más reciente teoría de juegos, así como en el análisis de una amplia gama de datos estadísticos nacionales. A esta elección metodológica hay que unir un detallado análisis histórico, que enriquece de manera especial la lectura del texto.

CHOMSKY, N. (2003), *Poder y terror*, Barcelona, RBA.

Cuando aún es muy intensa la estela dejada por los ataques terroristas del 11 de septiembre de 2001, la guerra de Afganistán y la de Irak, Noam Chomsky llama una vez más a la reflexión sobre el terrorismo, la política exterior de Estados Unidos y las posibles alternativas al militarismo y la violencia. *Poder y terror* reúne una serie de discursos pronunciados por Chomsky durante la primavera de 2002, así como una entrevista realizada al propio autor.

FUNES, M^a.J. y R. ADELL (Eds.) (2003), *Movimientos sociales: cambio social y participación*, Madrid, UNED ediciones.

Este libro colectivo responde a la pregunta de cómo se estudia el fenómeno de la participación, para lo que comienza encuadrando teórica y metodológicamente la cuestión a examen y pasa a desarrollar, a continuación, la dimensión histórica, política, cultural, organizativa e individual del fenómeno. De este modo, se contemplan las motivaciones y circunstancias personales de los participantes, las oportunidades estructurales que facilitan su acción, las condiciones políticas que la propician y los aspectos culturales que entran en juego en tal proceso. El libro termina con unas reflexiones sobre la reacción ciudadana contra la globalización, lo que constituye un ejemplo práctico de los marcos teóricos abordados por los diversos autores del mismo.

HERRERA, M. y P. CASTÓN (2003), *Las políticas sociales en las sociedades complejas*, Barcelona, Ariel.

El presente trabajo pretende ofrecer al estudioso de la materia las bases informativas esenciales para comprender cómo se está configurando la política social en la sociedad postmoderna. El libro comienza con una discusión normativa acerca de la política social, para dar paso en el siguiente capítulo a un reco-

rrido histórico que arranca en la primera industrialización y alcanza nuestros días. Tras esto, se van analizando en sucesivos capítulos distintos componentes de la política social, así como otros conceptos sociológicos de vital importancia para entender este tipo específico de política. Así, se abordan aspectos relacionados con la protección social, la ciudadanía, o el denominado tercer sector. El libro se cierra con un apartado de conclusiones, donde los autores plantean su modo de aproximación a esta materia, a saber: “la política social como guía relacional desde las comunidades locales”.

MARAVALL, J. M. (2003), *El control de los políticos*, Madrid, Taurus.

Este libro analiza qué estrategias típicas utilizan los gobernantes para sobrevivir en el poder cuando sus políticas son impopulares. Estudia también si los votantes premian o castigan a los gobiernos según los resultados de su gestión. Si el destino de los gobiernos no dependiese de tales resultados, debido a las estrategias de los políticos o a las consideraciones de los votantes, no existirían incentivos para la representación política democrática. La política interna del partido en el poder puede proporcionar información a los ciudadanos sobre la actuación del gobierno. En tal caso, los votantes preferirán partidos internamente democráticos. Pero puede suceder, por el contrario, que partidos disciplinados y monolíticos garanticen mejor la capacidad del gobierno. ¿En qué medida, por tanto, la organización interna de un partido le ayuda a permanecer en el poder?

PETERS, B. G. (2003), *El nuevo institucionalismo. Teoría institucional en ciencia política*, Barcelona, Gedisa.

Esta obra tiene como objetivos principales caracterizar los diversos enfoques que estudian las instituciones, por una parte, y brindar a continuación un marco de referencia común a todos ellos, por otra. Entre los distintos enfoques analizados en este texto se encuentran el “institucionalismo normativo”, de March y Olsen, la teoría de la acción racional, los enfoques histórico y empírico de las instituciones, así como los efectos de éstas en las políticas públicas. Para cada versión se formula el mismo conjunto de preguntas, incluyendo la definición de las instituciones, el modo en que se forman, cómo cambian, de qué manera interactúan con los individuos, y la definición acerca de qué es una “buena institución”. En última instancia, el autor se plantea la verdadera pluralidad de enfoques en el análisis institucional, preguntándose acerca de la posibilidad de aunarlos en una única teoría.

ROBLES, J.M. (2002), *El reto de la participación. Movimientos sociales y organizaciones*, Madrid, Antonio Machado editores.

En un principio de siglo marcado por la normalización económica y la inacción política, varios fenómenos sociales han dado al traste con las expectativas más catastrofistas sobre el futuro de la participación ciudadana. Desde esa revitalización de la participación social, esta obra intenta analizar los movimientos sociales

en el contexto actual, tanto económico como político, en su idiosincrasia individual y en su funcionamiento interno.

TILLY, CH. (2003), *The Politics of Collective Violence*, Cambridge, Cambridge University Press.

Este libro profundiza en las causas comunes a diversos fenómenos relacionados con la violencia colectiva desde un punto de vista histórico, pero sin obviar las aportaciones de otras disciplinas académicas. Tilly plantea la

complejidad e impredecibilidad del fenómeno estudiado; aún así, presenta este tipo de violencia como el resultado de causas similares en momentos y lugares diversos. Al identificar tales causas y las posibles combinaciones de las mismas, este libro contribuye a un mejor conocimiento de la violencia colectiva en sus diferentes variantes. Por ello, la presente obra también se muestra especialmente útil para aventurar las mejores formas de mitigar la violencia y crear democracias donde se produzcan los menos daños posibles hacia la propiedad y hacia las personas.